

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 17 DE JULIO DE 1904

NÚMERO 643

Manuel Collado Manuel Alvarado h. PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v de Echeverría. Set. 4.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental	Guadalupe
Teléfono 792	Teléfono 521

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^{ia},
(antes Pagés hermanos sucesores).

"LA CABAÑA"

Este acreditado establecimiento ha recibido un surtido completo de CONSERVAS, LICORES y artículos de primera necesidad, que expende al detal sin competencia posible porque importa directamente.

Especialidad de la casa: Los famosos vinos legítimos de Bordeaux tinto, "St. Lomb blanco "Sauterns" que vendemos á ¢ 0.60 y á ¢ 1.00 la botella dividiendo el embase. Garantizamos que la calidad y pureza de estos vinos coincide con las otras marcas que venden á precios altos.

ELVINO ESTERILIZADO PARA ENFERMOS se vende en esta casa más barato que en ninguna parte. Junio 15. 1 mes.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. Junio 5.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA
ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES
Consultas de 12 m. á 3 p. m.
Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur. Mayo. 2.

Aviso En virtud de revocatoria del poder otorgado á don Thomas G. Hanson, es el infrascrito el representante actual de "The Costa Rica Electric Light and Traction Company Limited" según documento otorgado en Londres ante el Notario J. W. P. Jauralde.—G HOLT GREEN. San José, 17 de julio de 1904.—67.

El Noticiero

DIRECTOR: Leonidas Briceño
REDACTORES: Leonidas Briceño, Segundo Izpizua, Modesto Martínez
OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION: 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 57, Oeste
Teléfono N° 26
APARTADO 109

Oficial

Se expulsa del territorio de la república, por extranjero pernicioso, al mejicano José Perales Balarezo.

—A solicitud de las respectivas autoridades y por no haber epidemias reinantes. Se acuerda que las escuelas del Guanacaste, Alajuela y Limón reanuden sus tareas escolares.

—Se aprueba un acuerdo de la municipalidad de Heredia por el que se grava con ¢ 30 trimestrales una tenencia establecida por concesión especial por don Alberto J. Sáenz.

—Vista la solicitud del Banco Anglo-Costarricense en que manifiesta haber inutilizado billetes por valor de ¢ 109,000, se le autoriza para hacer una nueva emisión por valor de ¢ 150,00 en 3,000 billetes de ¢ 50 cada uno.

—Se suprime la plaza de chequeador en la aduana de Puntarenas.

La revolución en Guatemala

Entrevista con el cónsul de aquella república

A las 5½ a. m. de ayer visitamos al señor cónsul de Guatemala don Manuel Echeverría y Aguilari con el objeto de que nos informara lo cierto acerca de la guerra civil que se dice ha estallado en el país que aquí representamos. He aquí el resultado de nuestra entrevista.

Reportero.—¿Tiene Ud. parte oficial de haber estallado en Guatemala una revolución?

Cónsul.—Por ningún conducto he tenido noticia de lo que se dice pasa en aquella República.

R.—¿De suerte que carecen de razones los rumores que al respecto corren?

C.—Creo que sí. No voy en estos momentos al porqué de una guerra civil en Guatemala. El Presidente Estrada Cabrera cuenta con las simpatías y apoyo de toda la clase pensante del país. Ha conseguido lo que ningún otro mandatario conciliar los ánimos de todos los hombres de la alta política de aquel país, así como éstos forman parte de su gobierno y cooperan al progreso y engrandecimiento de la nación, campaña que aquí mandataria ha emprendido con verdadero empeño. Y eso lo prueba todo lo bueno que ha hecho en el tiempo que lleva de estar al frente de la primera magistratura de la nación.

R.—¿De modo, pues, que no hay que temer de que la especie sea cierta?

C.—No señor. Puede Ud. estar seguro de ello, pues bien sabido es de todos que Estrada Cabrera fué reelegido unánimemente por el pueblo guatemalteco.

No quisiera molestar más al señor Cónsul quien nos recibió y despidió con toda la cortésia que distingue al culto representante de aquella nación hermosa.

Revista Internacional

SUMARIO.—Guerra ruso japonesa.—Situación de los beligerantes.—Triunfo final.—La América.—Su división en el porvenir.—Los dos grandes núcleos.—Centro América.—Semper idem.—La influencia americana en ella.—Profecía de Mr. Blaine.—Su cumplimiento.—Panameños y yanquis.—Costa Rica y Estados Unidos.—Una noticia sensacional.

Siempre comenzábamos estas revistas con el obligado tema de la guerra ruso-japonesa, conflicto colonial, lucha de dos viejas civilizaciones y de las dos razas más numerosas de la Tierra. El triunfo incontestable será de Rusia; pero los colosales esfuerzos que está haciendo el Japón y los triunfos, algunos de ellos muy caros, alcanzados sobre su contrario en mar y tierra, lo colocan en el rol de las potencias de primer orden y servirán para despertar y levantar a ese gran pueblo, de los ochocientos millones de amarillos que habitan el Celeste Imperio. Desistimos de hacer una somera reseña de la situación de ambas fuerzas beligerantes, por ser cosa conocida de las personas inteligentes que siguen con el interés natural que despiertan acontecimientos de guerra de tanta magnitud. Las perspectivas de la lucha. Los rusos cobran cada día mayor confianza en que el Puerto Arturo se sostendrá. Además, según todas las señas, la escuadra del Báltico se pondrá en marcha y cambiará sin duda la situación de los rusos en el mar. Kuroki y Oku continúan su

avance al Norte y Noroeste. Cayó hace poco en poder de los japoneses la plaza de Kaichow ó Kaiping (L), avanzando más al Norte, hacia Liao Yang. La plaza de New Chang, en la orilla del Liao, queda así amenazada y probablemente caerá en poder de los japoneses. El generalísimo ruso anda muy ocioso de las fuerzas japonesas, reconcentradas ya; y es probable, como se ha anunciado con insistencia, que se empeñe una acción seria. No será propósito de Kuropatkin arrojar á los japoneses de sus posiciones, pues tiene dicho que retrocederá más al Norte hasta cuando lo crea "oportuno"; pero en toda la primera parte de esta campaña, de carácter defensivo por los rusos, hará fía, de carácter defensivo por los rusos, hará fía, de carácter defensivo por los rusos. Respecto al Mikado le cueste cara la victoria. Respecto al triunfo final, tenemos dicho lo que pensamos: Rusia está en la introducción de la guerra; el Japón, en su periodo álgido, periodo que puede convertirse en crítico, si Rusia le inflige un golpe bastante serio.

Ocupémonos de esta América, que se halla atravesando una verdadera época de transición. Puede dividirse este Continente, por lo que á su porvenir respecta y por el carácter íntimo (no encontramos otra palabra) de su civilización, en dos porciones: la una se extiende desde el Canadá hasta el límite sur de la nueva república del Istmo; la otra, desde este límite al cabo de Hornos.

Se realizará la profecía de Bolívar? La primera porción se halla bajo la influencia de E. E. U. U.; en la otra, el sentimiento de nacionalidad es más hondo, más extendido, más poderoso. Tienen estos pueblos alguna historia, si quiera las luchas de independencia, y lo ocurrido en Panamá, la sorpresa dada á la incauta y negligente y decadente Colombia, es de esperar que sirva para fomentar el espíritu de solidaridad en las naciones sud-americanas, unidas por vínculos históricos de idioma y de sangre. Se ha anunciado, y dado su carácter no cesará en la empresa, que el general Reyes, nuevo Presidente de Colombia según todas las probabilidades, se halla en tratos y aún ha adquirido compromisos con el Presidente Castro, para celebrar un tratado de alianza.

La América Central continúa por los mismos pasos por los que ha andado siempre, sin que sea aún clara el día en que pueda despojarse de los malos hábitos casi seculares adquiridos durante el tiempo que dice que ha gozado de los beneficios de un pueblo libre. Guatemala, en bancarota y azotado por una tiranía á la que no se le ve próximo fin. Honduras, perturbada é intranquila, con una paz ficticia y con un orden material. Nicaragua, en visperas de declarar una guerra á perpetuidad. El Salvador, muy trabajador, pero sin que se vea su horizonte político sea vea de parecer el peligro de los mandos militares, al esti lo hispano-americano. Costa Rica, luchando con las dificultades de su reducida población, causa última de sus estrecheces económicas, hoy que, tanto en las luchas de sangre y de predomnio político exterior, como en las luchas por el predomnio económico y bienestar material, hay que oír mas grandes contra grandes masas, para alcanzar el triunfo.

Pero es hora ya de meditar sobre un problema de capital importancia. Nos referimos á la influencia americana en estos países. Estados Unidos tendrá este respecto un vidente. Se llamó Mr. Blaine. Antes de que se permitiera hablar de "esferas de influencia," este político arribaba y sostenía la misma teoría, expresada en una forma sencillísima. Y sabido es que las teorías é hipótesis, cuanto más sencillas, son más verdaderas. Decía, pues, que entre los pueblos ocurre lo que entre los planetas. Newton fué el descubridor de la ley de gravedad; Kepler la formuló en un principio; la masa mayor atrae á la menor, en razón directa, etc. Pues tanto ocurre entre los pueblos, decía Blaine. Y fundado en ello, anunció, hace más de cuarenta años, que Cuba y Puerto Rico serían yanquis y que aún Centro América llegaría á asentarse á la esfera é influencia de los Estados Unidos.

Y á propósito de esto, íbamos hace dos semanas en un periódico americano, que la mitad de la propiedad territorial de Cuba era americana, que se efectuaban grandes traspaños de terrenos, por miles de hectáreas, á individuos de aquella nación, y que se calculaba que dentro de dos años, las tres cuartas partes de la propiedad territorial de la Isla serían de los americanos. Agréguese á esto, continúa diciendo el periódico, que para adquirir carta de ciudadanía en Cuba, sólo se necesitan cuatro años de residencia; y díganose, terminaba manifestando el articulista, si de esto á la anexión no media si no un paso.

El conflicto surgido en Panamá, entre istmeños y americanos, con motivo del tratado Hay-Varela, y la estupenda noticia, publicada por

(1) Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de que en los despachos cablegráficos se emplea para designar lugares, pueblos y ciudades, de un solo nombre, el que á veces no se encuentra en los mapas. Ocurre esto porque dichos lugares tienen á veces dos y hasta tres nombres diferentes, en chino, manchú ó ruso; y los autores de las cartas, según su nacionalidad, los designan con nombres diferentes.

la prensa local y transmitida por la "gracia" vía Galveston, que estaba en embrión una cuestión de límites entre Costa Rica y Estados Unidos (1), merecen capitulo aparte, que por necesidad corra a continuación, extensión que ha adquirido en las líneas. La prensa de Panamá, entre otros periódicos "El Cronista", ha protestado contra la autorización de zarpas de vapores del propio puerto de Panamá, extendidas por autoridades americanas. Dice dicho periódico:

"Parece que el Gobierno de la Zona pretenda seguir recorriendo a las autoridades del puerto de Panamá, en el despacho de los vapores, debido a las gestiones que en tal sentido han hecho los agentes de algunas compañías de navegación".

A la vez protesta de ello, por oponerse al artículo segundo del tratado. Los que dicen estar bien informados de la situación, aseguran que la autorización de zarpas extendida por la autoridad de la Zona (así llaman la faja perteneciente a los Estados Unidos), es en virtud de las facultades sobre vigilancia en materia de higiene y salubridad que tiene la autoridad dicha, aún sobre las ciudades de Panamá y Colón.

Estados Unidos se ha lanzado a toda vela por los mares del imperalismo. Son cosas que a contenten a los pueblos, como ocurre a los individuos. Roosevelt, que será electo Presidente, no ofrece programa: se presenta envuelto en la bandera americana, bandera que él se propone hacer sentir en todas las partes del globo terráqueo.

Para realizarlo, hay que rodear de estaciones carboneras y de plazas fuertes, ambas salidas del futuro Canal de Panamá. No se sabe aun en qué puntos del Istmo y territorios adyacentes irá a posar la mirada el Ministerio de Guerra yanqui, presidido por el coronel Mr. Taft. Mr. Taft, pues, en el cargo, tiene en su mano cinco libras diarias de carne, 6 de la corporación militar 6 técnica que tenga que ver con el asunto, para la elección de estaciones carboneras; y de aquí vino probablemente la especie, lanzada por cualquier periódico de los que se dicen estar perfectamente bien enterados y afirman conocer a dedillo bien a los señores hombres constituyentes del Poder, asegurando que era inminente una cuestión de límites entre países tan distanciados como Estados Unidos y Costa Rica. La había de Chiquiri, en efecto, encuentra simpatías para ser escogida como puerto 6 estación naval. Pero esto se halla aun muy lejos: es necesario hacer antes el canal, a cuyas obras no se ha dado principio.

Conque, paciencia y saliva.

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 15.—La noticia de que los japoneses habían perdido treinta mil hombres, es una bola miserable publicada por los mismos japoneses con el objeto, según se cree, de engañar a Kuropatkin. No tienen límites la humillación y disgusto que se sienten en este hoy. Lo que empeora la situación es la noticia de que, aun cuando, seriamente Newchang, con una gran fuerza mientras el mariscal Ojama se ha hecho cargo de las operaciones sitiadoras de Puerto Arturo. Ha sido averiado el Novik, el mejor navío que posee Rusia en Extremo Oriente.

San Petersburgo, 15.—Despachos particularmente recibidos de Rusia confirman el informe recibido de Mukden y de Chefú que las pérdidas japonesas ascendían a 25,000 y las de los rusos a 15,000.

Liao Yang, 15.—Una batalla es inminente en Fatchekao y Hailcheng. Los japoneses están atrincherados a 6 millas al sur del primer lugar. Son constantes las escaramuzas. El tiempo es favorable para el movimiento de la tropa. Ha sido una semana que no cae una gota de agua. El termómetro ha registrado 50 grados de calor. Sería raro que una columna japonesa se ha presentado en el camino de Mukden.

San Petersburgo, 15.—En la escaramuza de Saimaza no fué gravemente herido el general Rennkampf. Los japoneses continúan atrincherándose al sur de Fatchekao. No se tiene aun de otro movimiento de avance de parte de ellos. El estado mayor general no ha recibido confirmación del informe de la ocupación de Newchang por el enemigo.

Tatcheko, 15.—Se esperaba que los japoneses hubieran atacado esta mañana. A las 6 a. m., se oyeron los disparos de la artillería rusa al Sur de ésta, pero el enemigo no contestó. Informan las fuerzas rusas que no hay fuerzas japonesas en el valle de Kadjonki, desde el Sur de ésta casi hasta Gadjoy. Informan también que el enemigo se retira hacia los cerros situados al N. O., en dirección de Hai cheng y más al Norte también por los caminos que conducen a Yin Kou. El 11 del presente mes dos batallones japoneses hicieron contactos con un escuadrón. Encontraron a un batallón ruso, dos compañías de caballería, y dos piezas de artillería. La refriega fué corta. Los japoneses se retiraron habiendo sufrido sensibles pérdidas. Los cañones rusos no permitieron a la artillería japonesa ocupar la posición por la cual habían estado marchando. En el momento del mayor General Mischanko, por sus causas d-fios.

Noticias diversas

París, 15.—La plaza de la Concordia fué teatro de una patriótica manifestación en que tomaron parte más de 10,000 personas, incluyendo muchos veteranos de la guerra franco-prusiana. La estatua de Esteraburgo fué cubierta de banderas, banderolas, flores e inscripciones expresando eterna devoción a Alsacia y Lorena.

New York, 15.—Directores del Ferrocarril de Panamá fueron elegidos hoy el almirante Walker, Presidente de la Comisión del Canal; profesor Burer y Mr. Grumsky, miembro de la misma comisión. Reemplazan estos a los señores Eiseidler, Buchanan y Paive. Los nuevos directores representan al gobierno.

New York, 15.—El rey de Italia ha condecorado en la insignia de corona de Italia a Heinrich Conreid, director de la Metropoli

Opera House por sus esfuerzos en favor de la ópera italiana en esta ciudad.

Lisboa, 15.—Murieron 3 y 3 fueron heridos en un accidente que se libró entre agentes del Fisco y el pueblo de Braga. Los agentes fueron sitiados en una granja por 2000 personas. Finalmente fueron rescatados por un destacamento de soldados.

Londres, 15.—En un interview que celebró en ésta con un miembro de la prensa Mr. Sanderson, dijo: "No tengo la menor intención de regresar a los Estados Unidos para competir en la carrera aerea. Se necesitarían dos meses para reparar las averías. Esto implica una pérdida de 8000 dólares. En mi opinión el globo fué destruido por un demente. Mis competidores no tuvieron que ver con el asunto".

Londres, 15.—En la reunión del consejo que se efectuó en el palacio de Buckingham, bajo la presidencia del Rey, fué presentada la petición de los parientes del difunto Presidente Kruger, solicitando permiso para enterrar los restos en el Transvaal. Se dió orden de telegrafiar el permiso por vía del ministro británico en Bonaer, Suiza.

Montpelier, 15.—El aeronaota Conde La Vaux, tuvo una desgracia hoy en un ensayo que hacía con su globo dirigible sobre el Mar Mediterráneo. Debido a haber empezado mal la ascensión, no funcionó bien la máquina y todo el aparato cayó al agua. El motor se fué a pique. Los ensayos están haciendo más la vigilancia del Gobierno, habiendo éste prestado a la disposición del Conde un torpedo. El aeronaota hizo ayer un ensayo en tierra con completo éxito.

Roma, 15.—El Papa recibió hoy a Monseñor Falconio en audiencia de despedida. Le felicitó por el progreso civil y religioso de los Estados Unidos, y le manifestó su satisfacción que sentía por la unión que existe en el episcopado, por el celo del clero y por la lealtad de los católicos a la Santa Sede.

Amsterdam, 15.—Todos los periódicos holandeses publican artículos de elogio sobre Kruger.

Shanghai, 15.—Se anuncia que el Emperador de la China se halla muy grave a causa de un ataque de disentería.

Por el viejo Kruger

Londres, 15.—De las noticias que se publicaron ayer tarde, la más importante fué el fallecimiento de Pablo Kruger. Todos los diarios de la tarde acompañaron la noticia con largos bosquejos de su carrera. Todos dedicaron artículos de fondo al fallecimiento del ex Presidente, refiriéndose en términos generosos de su notable carácter, sin mostrar inclinación a censurar.

Preterito, 15.—El general Botha, comandante en jefe de las fuerzas boeres, recibió hoy un despacho cablegráfico avisándole la muerte de Kruger. La noticia motivó manifestaciones de general pesar especialmente por haber fallecido en el desierto.

Clarens, 15.—De todas partes del mundo continúan llegando telegramas de condolencia por la muerte del ex Presidente Kruger. Entre aquellos que primero telegrafearon, se encuentran el ex Presidente del Estado Libre de Orange, Mr. Steyn. Una comisión del municipio de Mountroux visitó al yerno del difunto Mr. Eloff para ofrecerle toda la ayuda posible con respecto al entierro, pero Eloff le manifestó que en Clarens no habría ceremonia alguna.

La fiesta

de nuestra señora del Carmen

Anteayer, con motivo de la víspera de nuestra patrona la Virgen del Carmen, hubo un bello día, en el tiempo de la fiesta. El rosario a toda orquesta fué dirigido por el maestro Castegnon y el amigo Camo Predicó el presbítero Angel Alvarez, quien, a nuestro juicio, es buen orador, pero resultaría mejor si moderara un poco el tono grato de su voz.

La fiesta de ayer resultó espléndida y durante todo el día la iglesia fué muy visitada por numerosas felices.

La misa la dirigió el maestro Vargas Calvo. El orador sagrado fué el señor presbítero Vila, quien, como siempre, hizo gala de su elocuencia y adornó su discurso con esmaltadas imágenes.

El templo estaba decorado con sumo gusto y elegancia, especialmente la laguna dedicada a la Virgen, que presentaba un golpe de vista fantástico y atrayente. Bien se notaba en aquella obra de arte, la mano de Paco Ruiz.

Satisfecho debe estar el querido padre Vila, del brillante resultado de la fiesta, que le ha valido múltiples felicitaciones.

INTERESES GENERALES

Los Jueces de Ley

Un fallo equivocado

HABRÁ REMEDIO PARA EUSTAQUIO SOLANO ?

Es la vieja historia de Luisa Meneses. El suegro de ésta, Santiago Mora, vivirá mañana; y el amigo de su amante, Eustaquio Solano, irá a San Lucas si no lo remedia el Poder Ejecutivo.

Hemos visto el "Boletín Judicial" del 13 de julio; y sabemos que hay pendiente una solicitud de indulto en favor de Solano.

La resolución publicada pone de manifiesto una grandísima equivocación del Supremo Tribunal; y ella debe de punto con el resultado en el fondo del negocio: cuatro años de presidio en San Lucas después de veinte meses de cárcel y encierro de seis grandes bestias, parecen consecuencia demasiado dura para una riña sostenida con la bizarría de duelistas entre Mora y Solano.

Es el caso que éste—único que salió condenado—tenía sentencia ejecutoriada de inculpabilidad; que en lo relativo a él no podían los tribunales juzgar; y que la Sala de Casación—sancionando por error—ha puesto mano en lo que era inmodificable, y le manda a presidio.

¡Ojalá existiera un recurso ordinario para corregir el mal! La misma Sala allanaría los medios.

Pero una vez votado el asunto, no lo quedaba más que justificar el voto; y este es el único motivo que han tenido los señores magistrados para plantear y sostener una teoría a todas luces mala. Tanto que un caso anterior, de herencias recprocas, han dicho lo contrario. Senillamente, pues, se ponen en contradicción consigo mismos, la legalidad y no la misericordia.

Y lo peor es que el que comete error de tal trascendencia, viola una ley clara y terminante, cual es la que impone el deber a la Sala de Casación de no agravar nunca la situación que el reo hubiera creado las sentencias de instancia.

Ante el Poder Ejecutivo pende de consiguiente, la legalidad y no la misericordia.

Como este Gobierno es de ley, y queda a su rectitud no desmentida un camino abierto para corregir esta lamentable violación de instituciones penales, creemos por demás decir que la gestión está en terreno propio.

Congreso Constitucional

DIA 16 DE JULIO

A las 2 1/2 p. m. se abrió la sesión bajo la Presidencia del señor Fernández.

IMPORTANTE PROYECTO

El diputado señor Quirós presentó un proyecto que tiene que ver con la reglamentación de los turnos, rifas y fiestas cuyos productos sean destinados a instituciones de beneficencia. Fué admitido.

EL TRUST DEL AZÚCAR

El autor del proyecto, señor Fernández Güell, manifiesta que no ha sido su intención al presentar el proyecto que se discutía, hacer un ataque alguno al sistema proteccionista, que él cree que ha pretendido ser por parte una valía al trust azucarero para que éste no explote al público. Dice que está de acuerdo con las ideas del señor Jiménez, esto es, que venga una ley en la que se señale el máximum a que pueden vender el azúcar.

Termina el diputado Fernández Güell, haciendo presente a la Cámara lo beneficioso que sería para el país que sus representantes entraran de lleno a tratar este asunto de tanta trascendencia, razón por la cual pide que sea admitido su proyecto.

El señor Tinoco, con abundancia de razones y argumentos, combatió el proyecto del señor Fernández Güell.

Entre otras cosas dice que la carestía del artículo proviene de razones imprevistas y que la cosecha de este año fué la mitad de la habida el año anterior.

Y también hace presente, y esto lo prueba con datos estadísticos, que en los años 1895, 96, 97, 98 y 99 al azúcar se encareció mucho más caro que en los tiempos presentes y, entonces, le llama la atención el señor Fernández: "no había trust azucarero, como usted le ha dado en llamar, señor Fernández Güell."

Termina el señor Tinoco, abogando por el sistema proteccionista y hace presente que el proyecto que el señor Tinoco ha presentado merece los honores de la discusión y que dicho proyecto lo considera simplemente como un ataque directo para él.

El señor Faerron, contestando a la alusión del señor Tinoco de que por qué no produce arroz el Guanacaste teniendo terrenos favorables para ello, contestóle que es por falta de caminos, por cuyo motivo causa más traer de allí un quintal de azúcar que de Europa. Agrega que el Gobierno en esta materia, ha desatendido al departamento.

El señor Pérez Zeledón califica de sublime el discurso del señor Faerron al lamentar la falta de caminos en el Guanacaste. Dicele que empuje la bandera proclamando la necesidad de buenas vías de comunicación y que él formará en sus filas. Agrega que no puede existir el proteccionismo con falta de caminos. Afirma que causa asombro la cantidad de manteca introducida al país a pesar de la tarifa proteccionista. Asegura a este respecto que el dato suministrado por el señor Jiménez, don Ricardo, sobre la probable introducción de manteca durante el presente año al país, basándose en lo introducido durante el primer trimestre, no era exacto (así lo creemos también nosotros: la cifra apuntada por el señor Jiménez es muy improbable). Continúa diciendo que durante el año último el fisco le ha producido de unos 200 mil a 300 mil colones el aumento en la tarifa de manteca y se queja de que el Gobierno no haya empleado esa suma ó parte de ella en aumentar la raza porcina completando así las medidas proteccionistas.

Dice que desde el año 95 a 99, el precio del azúcar fluctuaba entre 16 y 18 colones y que el trust no atraganta al país.

Hace largos cálculos acerca de lo que gana al día un jornalero costarricense cuyo jornal sea de un colón y deduciendo los días en que no trabaja, ya por ser festivos, ya por otros muchos motivos, afirma que dicho jornal viene a reducir a 50 céntimos ó sea a 15 céntimos por cabeza si el hombre es casado y deplora semejante situación, máxime con el proteccionismo y la vida cara hoy reciente.

El señor Tinoco dice que al revés de lo que pasa en otras partes, en donde el azúcar es de uso común, en Costa Rica este artículo es de lujo. Luego dice que por decreto ejecutivo, dado en los primeros meses de la Administración Esquivel, el azúcar blanco paga 25 céntimos de impuesto en un kilo. (Argumento contra usted, señor Tinoco).

El señor Fernández le observa al señor Tinoco que si el azúcar es artículo de lujo, por qué se dictan a su favor leyes proteccionistas.

El señor Pérez Zeledón le reprocha al señor Tinoco aquellas sus palabras "yo también soy loco por los caminos", menos por los de Pérez Zeledón, agrega. (Esta alusión vino porque dijo el señor Tinoco que era partidario de que se hicieran caminos en el Guanacaste, donde hay importantes núcleos de población, pero que no era partidario de los caminos impracticables, refiriéndose al del General). No son caminos míos, proclama el orador; no son caminos de don Pedro por los que abogo, son los caminos nacionales.

Dice que debía abrirse un buen camino, desde la frontera de Nicaragua hasta la de Panamá, pasando por el espinazo de la República; que ese camino debía llamarse de don Ascensión Esquivel, pues el Presidente actual ha sido partidario de tal obra, y que él, al abogar por una obra de esta naturaleza, no hace otra cosa que militar en las filas del señor Presidente de la República. Agrega también que si este camino no se hace, el Presidente de la República cargará con la responsabilidad que le toque.

Afirma luego que es terrible la mortalidad de los jornaleros del interior que van a la costa, mort lida tremenda, según le manifestó el médico del pueblo de San José, doctor Toledo.

UN INCIDENTE RUIDOSO

El señor Zuñiga se declara en contra del proyecto del diputado Fernández Güell.

El señor Pérez Zeledón, continúa, pregunta con frecuencia que es lo que hace el Gobierno y por qué éste no lleva a la práctica los principios que él sustenta. Yo le contesto que la labor del actual Gobierno del señor Esquivel, en primer término, se ha concretado a la obra de reparación de los desastres administrativos de los anteriores Gobiernos, en los cuales tomó participación activa el señor Pérez Zeledón. Proclama r b los principios es una labor muy fácil, pero lo difícil es saberlos llevar a la práctica. Cuáles son los principios que el señor Pérez Zeledón, como gobernante, como colaborador de los anteriores gobiernos, ha realizado? Por qué el señor Pérez Zeledón no ha llevado a la práctica los principios que ahora sustenta. . . . [Aplausos en la barra izquierda de la Presidencia].

El señor Fernández Güell interrumpe al orador para una cuestión de orden. Manifiesta que el orador se sale de la cuestión. (Aplausos en la barra de la derecha de la Presidencia).

El señor Presidente manifiesta al orador que se abstenga de alusiones personales. (Aplausos en la misma barra. La Presidencia llama la orden a la barra).

Continúa el señor Zuñiga su discurso y dice que a pesar de la muy respetable opinión del señor Presidente, creía que estaba en su derecho al hacer las anteriores consideraciones, pues estaba refiriendo cargos lanzados por el señor Pérez Zeledón contra el Gobierno y porque al referirse al señor Zeledón era su propósito hacer reminiscencias de la historia de Costa Rica, durante los últimos tiempos. Continué manifestando que tenía fe en los que han sabido llevar a la práctica los principios que preconizaban, y por eso admiraban al señor Presidente de la Cámara don Mauro Fernández, quien supo realizar en materia de instrucción una obra de gigante, luchando contra viento y marea.

Dice luego que actualmente los señores Ministros de Estado tienen gran cúmulo de trabajo y que despañan aun en horas fuera de oficina, sin tener, como tenían antes, el auxilio de un Subsecretario. Luego hace una larga impugnación del proyecto, fundado en los principios de la escuela proteccionista. Por ser avanzada la hora, se suspende el debate. Eran las 5 p. m.

Notas de Puntarenas

12 de julio. —El "City of Sidney," de la Pacific Mail, S. S. Co., que ancló en este puerto el viernes ocho los corrientes, trajo toda la maquinaria del vapor "Miravalles" y la mitad del casco del mismo buque.

El Miravalles, como es bien sabido, será destinado a hacer la carrera entre Puntarenas y los puertos fluviales del Guanacaste.

—Tantos son los casos de los ferina que se han desarrollado en esta ciudad, que la autoridad del Gobernador y el Médico del Pueblo, trabajando de continuo, han tratado de evitar su propagación, cosa, a la verdad, muy difícil.

La única medida práctica de aminorar el ensanche, está tomada, la no apertura de las escuelas; pero pensar en el aislamiento, es pensar en lo imposible.

Llegó hasta a darse la orden de notificar a los padres de niños atacados, que los separase de los sanos bajo la pena de "cinco colones" de multa por la no obediencia a esta disposición; pero eso no ha podido llevarse a efecto, sencillamente porque es impracticable.

Felizmente la plaga se ha presentado con carácter benigno, es decir, poco grave.

—La policía, en estos últimos días se ha dado la tarea de perseguir a los vagos y a los jugadores.

Ha sorprendido ya algunas casas de juego y ha metido a la cárcel algunos vagabundos. —"El Pacifico"

AVISOS ANTERIORES

SEGUNDO PEDIDO

Me es muy grato avisar a todas aquellas personas que están aguardando la llegada de mi segundo pedido de cuadros, que el prospecto me ha recibido éste. Siendo el surtido bastante grande, y con el fin de poder complacer a todas dichas personas; les suplico a éstas, tengan la bondad de indicarme por medio de un manuscrito, el nombre personal, el fin, la dirección de vuestra casa de habitación, Angel María Sánchez. Cartago 13 de Julio de 1904. 6 v.

CENTRO ESPAÑOL

Se convocó a los señores socios a la Junta General ordinaria que tendrá efecto el domingo 27 del corriente, a las tres de la tarde, en el local acostumbrado. Julio 13.—El Secretario. F. Vidarretta. 5 v.

EL RESTO

Todavía me quedan "tres" lotes de los medicamentos homopáticos cuya venta anuncié hace pocos meses.

Entre esos medicamentos hay "dos" que se usan —con mucho éxito— profilácticamente, 6 como específicos contra el sarampión.

Tomando "los tres" lotes el comprador obtendrá una rebaja considerable en los precios. Dirección calle 18 Norte número 137 San José 12 de Julio de 1904. 6 v. B. Marichal C.

TRES ABALIOS

Han desaparecido de uno de nuestros potreros en Las Pavas, tres caballos, uno tinto caroto, otro alazán y otro melado. Daremos una gratificación a quien nos indique el paradero de esos bestias. Róhmores Hermanos. Julio 10. 10 v. alt.

TERRAS EN SAN CARLOS. YSARAPIQUÍ

Las personas que quieran vender los terrenos de que son dueños en esas regiones se servirán enviar por escrito los pormenores de situación, linderos, extensión, configuración, cultivos y otros detalles que permitan formar una idea exacta de los mismos en relación con el precio que pidan por manzana, acre ó hectárea. Se requiere una nota del asiento de inscripción ó nombre del vendedor, así como relación exacta de gravámenes si los hubiere. Es importante mencionar la proximidad a las ríos y decir si es ó no navegable en esa parte; de igual manera importa conocer los caminos ó veredas que conducen a esas tierras, las servidumbres que tengan, y el nombre de los propietarios más cercanos en todas direcciones. Se desea el mayor posible, que a todas esas descripciones acompañe un plano del terreno. San José, Julio 10 de 1904. Manuel Aragón. Correo Apartado N.º 386 —H. S. O.

A SANTOS

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa con verja y jardín, frente a la que fué del canjeiro doctor Rivas, cien varas al sur del Palacio de Justicia, del 7 al 4 de la tarde, hasta los días festivos, para que en estos puedan escribir sus contratos los que viven lejos. Presenta documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales, para corregir defectos en contratos y notas de estudio de fincas respectivamente por C. 50.00, cuatro y dos colones equi. Julio 5. 1 m.

AVISO

Se vendió en condiciones favorables para el comprador una finca de café, más de cincuenta manzanas de tierra con buena cosecha, en situación situada en el barrio de San Rafael de Tres Ríos. Para más pormenores entenderse con Osbaldo O. díaz. Junio 28. 15 v. alt.

LA CFIANZIA

CASA DE PRESTAMOS

EN LIQUIDACION
Avisa que el día 17 de agosto próximo a las 8 de la mañana se procederá al concurso de licitación de las prendas de plazo veinti, al mismo tiempo hace saber que no recibe prendas en empeño ni da prórroga pues que la casa liquidada totalmente. San José, julio 13 de 1904. Meléndez S. 6 v.

DE OPORTUNIDAD

Se vende un juego de muebles de sala y un piano, todo en muy buen estado. Para informes en esta Redacción. Julio 16. 6 v.

BUEN NEGOCIO

Se vende un establecimiento, situado en Ingar, centro, con vinatería y taquilla. Es un buen negocio. Para informes en esta Administración. Julio 16. 3 v.

EL DOCTOR T. H. PRESTINARY

Ha trasladado su despacho a la Nueva Betica de San José, frente a la Agulla de Oro, en Cañesta de Moras. Julio 14. 4 v.

GERARDO G. CASTRO

Oreco al comercio y a particularizar sus servicios como contabilista. Julio 16.—H. S. O.

REMATO DE PALCOS

El domingo 24 del corriente mes en el Teatro Nacional, a las 12 m., se rematarán los palcos de dicho teatro, para el Baile de Fantasía que se verificará el 6 de agosto próximo a beneficio del Asilo de Pobres.—El Comité. 6 v.

MADERAS, EJES Y RUEDAS

DE CARRETAS
Tengo un gran surtido de las famosas maderas que crecen en los alrededores de San Mateo: Tules como, cedro amargo, caoba, cedro podicmo, nacaeste, guayacán etc. Vendo ejes de guayacán de primera clase a C. 1-75 y ruedas de caoba, de caoba y guayacán, de C. 18-00 en adelante. Pasen primero a informarse de mis precios antes de comprar en otra parte. Arthur Wolf. Call 23 Sur. Detrás del Colegio de Señoritas: 15 v. Julio 2.

ANUNCIO RARO

A módicos precios y en condiciones inmejorables para el comprador venden los señores W. Steinworth y Hermanos cuatro fincas, cuyo suelo admirablemente fértil está en montía y cultivado en parte de pastos; se encuentran en las cercanías de la ciudad de San Ramón, miden 7, 15, 37, y 14 hectáreas, inscritas todas y libres de gravámenes. 15 v. alt. Julio 15.

OPORTUNIDAD

Por el barrio de la Soledad se vende una casa pequeña en buenas condiciones. La propietaria ofrece propuestas en el Hospicio de Huérfanos de esta capital. Julio 15. 3 v.

EN CARTAGO

Se alquila una casa grande y cómoda, situada en punto céntrico al lado de la línea del Ferrocarril al Atlántico. Se compone de 8 habitaciones, baño, iluminación eléctrica, jardines gran solar y además tiene un hermoso potrero detrás de la casa. Pormenores dará Juan Luis Vargas en casa de Alberto Aragón, 3a. Avenida E., 6 en Cartago, doña Rosaura Aragón de Pacheco. Julio 13. 15 v.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo
Limoná, 14.—Ayer a las 5 p. m. zarpó con destino a Sabanita el vapor inglés Tagua. Pasajeros: Josefina Buntty, M. Sealy, W. Campbell, J. A. Collins, Cyril Moore, A. Martin, Alice Salsbury, B. Anglin, A. León, R. Guldin, G. A. Grant, R. Millet, J. M. Intos, C. Clunes, J. Davis, D. James, M. Laurance, K. Ingus, R. Sichel, R. Edwar, R. Bueno, R. Reid, W. Wen, B. Someros, H. Davis, J. Duncan, A. Morais, A. Valencia, P. González y O. Rodríguez.
Puntarenas, 16.—Hoy a las 8.30 a. m. fondeó el vapor norteamericano New Port procedente de Panamá. Pasajeros: Adolfo Rosenthal, Adolfo Menasse y Simón Arbolada.

Defunciones
Día 15.—No hubo.
Día 16.—No hubo.

Carcel
Día 15.—No hubo ni entradas ni salidas
Día 16.—Entraron: procedentes de Escuatú, Aquileo Chaves Villarreal y Abraham Zavala Guillén, por homicidio y lesiones; Telésforo Rúa Riga Méndez, por depósito de aguardiente clandestino.
Salieron: Bernardino y Nicolás Monge Mora.

CRONICA

Más lenguas
Estamos de acuerdo con "La Prensa Libre" en lo que los maestros de escuela deben saber inglés, francés, italiano y alemán; pero veíamos con gusto que también aprendiesen griego, esportivo, bribri y chino.

Captura
Antier fué capturado por el Resguardo del centro, un equipo completo para la fabricación de aguardiente clandestino, en terrenos del señor Rafael Arce Vargas en Heredia.

Targeta
Hemos recibido la siguiente: San José, 16 de julio de 1904.—Señor: La Sociedad de Señoras de la Caridad de San Vicente de Paúl, implora de su benevolencia una pequeña limosna en ropa, ó cobijas, ó artículos de alimentación, con el objeto de que sean repartidos entre los pobres que dicha Sociedad socorre, el 19 del presente: día de su Santo Patrón. Los obsequios serán recibidos en casa de la que suscribe. Rosa S. de Esquivel, Presidenta.

Visita de cárceles
Ayer se verificó la visita reglamentaria de cárceles. No hubo quejas de parte de los presos.

Mañana
A las 8 a. m., se despachará correo para Estados Unidos, Antillas y Europa vía New York.

Chinchorros
El Inspector Municipal, ha metido a los dueños de chinchorros dentro de un zapato, como se dice vulgarmente. Les ha exigido, de conformidad con las disposiciones municipales, que los patios de sus propiedades tengan el espacio que la ley fija. Para que algunos de éstos reúnan los requeridos requisitos tendrán que demoler algunas casas. Los propietarios han pedido prórroga para cumplir con esta disposición municipal.

Sabiduría
Del sarampión solamente ha fallecido en estos tres últimos días una niña vecina del barrio de la Soledad.

Asuntos municipales
Se ordenó la apertura de una nueva calle por el lado Sur de la ciudad.
—Por el lado de la Soledad hay algunas calles estrechas.
—La acera que pasa por el barrio anterior, es un verdadero foco de infección.
—La calle 16 Sur se está componiendo.
—El ingeniero Municipal está midiendo terrenos para la apertura de calles en el Barrio de Chilibaca.
—Muchos son los reclamantes que a diario se acercan a la Inspección Municipal, reclamantes que no están de acuerdo con los derechos que se cobran por macadam.
—Se han dado órdenes a varios propietarios, bajo severas penas, para que extraigan sus excusados.
—Hay en el centro de la ciudad, varias casas que amenazan ruina. Se ha ordenado lo conducente al respecto.
—La calle frente al Hospicio de Huérfanos la están macadamizando.
—El trabajo de los baños municipales va a paso de tortuga. Nada adelantado.
—El trabajo de albanilería en el nuevo matadero, que servirá para colocar la romana, está concluido en la semana entrante. El contratista de la obra es don Francisco Orillí.
—Se mandará a pedir el extranjero a romana que será colocada en la plaza de ganado para el peso de animales.
Fueron tomados en la calle en el día de ayer, diez casos de albanilería en el fondo. Fueron vendidos y regalados algunos, por haber vencido el término que señala la ley.
—Para el consumo público fueron destazadas 20 reses y cinco cerdos.
Otra afortunada
La señora María Mena Villalta, vecina del barrio del Hospital, fué una de las agraciadas con el premio gordo de la lotería jugada el domingo próximo pasado. A esta Sra. le tocaron en suerte \$ 2000 00 6 sea un quinto del premio mayor. Así, pues, ya está cobrado todo el premio.

Cerveza

El jefe de la Policía de Higiene mandó al Instituto Químico, para su análisis, una botella de cerveza de las que se venden al ínfimo precio de cinco céntimos.

Al Hospicio
El lunes próximo ingresará en el Hospicio de Locos un individuo vecino de San Pedro del Mojón, de apellido Benorio, que se encuentra demente. Este loco hace pocos días lesionó a dos individuos en aquel pueblo.

Conferencia
Los profesores del Liceo de Costa Rica tuvieron ayer una conferencia que versó sobre asuntos de pedagogía. Concurrieron todos.

¡Qué barbaridad!
En nuestra oficina se presentó ayer el joven don Mauro Agüero y nos mostró un número considerable de plagas pequeñas que tenía en el cuello y que las adquirió en una barbería de las mejoritas y más decentes de esta ciudad. Trasladamos al doctor Toledo.

Herido
En la mañana de ayer fué herido el carnicero Antonio Gómez por un compañero de trabajo.
La herida la recibió en un brazo. El hecho fué casual.
Luz de obreros
En la noche de antier tuvo sesión. Se acordó que los nuevos estatutos fueran presentados al Ejecutivo para su aprobación, así como mandarlos imprimir en folletos con el fin de repartirlos en provincias y pueblos. También se acordó hacer algunas reparaciones en el nuevo salón que ocupan.

Quemados
Ayer fueron quemados en el patio del Palacio Nacional un número considerable de certificados de \$ 100 00 del Banco Anglo Costarricense.

Lesionado
Ayer vimos en la puerta de la Botica de La Violeta un jovencito vecino de El Jorco, jurisdicción de Aserrí, quien tenía todo el brazo derecho casi deshecho debido, según nos refirió el mismo enfermo, a que fué temado en la semana pasada por las masas de un trapiche.

Ganado
Por carta particular hemos sabido que el precio corriente en Nicaragua del ganado de matanza, es el de \$ 125 00 plata de aquel país.

Visita
En la visita efectuada ayer por las autoridades de Justicia en las cárceles de esta ciudad, no ocurrió novedad.

Hurto
A medio día de ayer le fué hurtado a un individuo del campo, que decía llamarse Mantel García, unas alforjas de cuero que contenían los siguientes objetos: dos cortes para pantalón (de casimir), dos camisas de lana, media docena de enchillos de mesa, ídem otra de encharas, tres cortes de lana para vestido de señora, encajes, cintas y varios otros objetos, todos nuevos. Por más que se hizo no se pudo dar con el ladrón.

Omisión

El artículo "Defendiéndolo" que aparece en nuestra edición de ayer por error involuntario salió sin su correspondiente pseudónimo.

Trabajos
Los trabajos de la mina "B. L. y C." han sido reanudados. Seablemente se ocupan en ella 50 peones próximamente. La mina es explotada por un antiguo empleado de la compañía anterior, que quebró.

Loco
Un joven llamado Eleuterio Umaña, se ha vuelto loco debido ha haber estado por espacio de mes y medio, tomando licor de una manera brutal.

Tomen de esto nota los intemperantes y especialmente los amigos de las taudas "junitísticas".

Huro
Una sirvienta de doña María S. de Vargas desapareció de la casa llevándose un pañolón bordado que costaba... \$ 75 00. Por más que se le ha buscado no se ha podido dar con la ratera.

Programa
de las piezas de música que tocará hoy la Banda Militar en el Parque de Morazán, como de costumbre.
1º—La Vivan iere, Ouverture por (G. Delfort).
2º—Mégistrophe's, Fantasía sur la Opera de (A. Boito).
3º—Mignon, Ouverture [A. Thomas].
4º—L'angle Célestin, Fantasía Opera de [E. Andran].—San José, domingo 17 de julio de 1904.—RAFAEL CHAVES T.

Polo match
El domingo próximo se celebrará el quinto match de Polo entre los miembros del club, en el llano de la Sabana. Será a beneficio del Hospicio de Incubables y no dudamos que estará muy animado y concurrido.

Nuevo Administrador
El señor H. Holt Green, recientemente llegado de Inglaterra, viene a desempeñar el cargo como representante de la "Electric Lights and Traction Co" en esta ciudad. No dudamos que el nuevo Administrador sabrá ganarse al público, procurando que los servicios prestados por esta empresa, nunca dejen nada que desear.

El baile de fantasía
Se resolvió ayer por el comité de esa fiesta lo que en seguida anunciamos, seguros del buen efecto que causará en el público. Se pondrán las butacas "gratuitamente" a la disposición de los mirones y de preferencia se entiende de las familias que concurran y que no dispongan de palcos. Estos serán rematados el 24 del corriente; y la galería permanecerá cerrada para evitar abusos cometidos en ocasiones análogas.

También cumplimos con el encargo de avisar que la venta de localidades que se hace activamente en el almacén de don Juan R. Mata, cerrará definitivamente la ventanilla el 31 del corriente mes y no se permitirá a nadie la asistencia al baile sin su tiquete correspondiente. Lo advertimos para que acudan con tiempo los interesados.

Pronto se abrirá una sección en este diario destinada a dar a conocer a nuestros lectores y especialmente a nuestras lindas abonadas todo lo que se relacione con el baile: preparativos, órdenes del comité, piezas de música que se ejecutarán y alguna que otra indiscreción sobre los trajes y dominós, pero no temamos, las caretas se levantarán con arte discreto.

Despensa italiana para familia
Llegó a la casa "UNION DELAS FABRICAS", de Múrrlo Hermanos, contiguo a la botica del Comercio un nuevo surtido de artículos alimenticios italianos que de varias clases, tanto para sopa como para sándwiches, entre ellos: el Rovellone, Caciocavallo, de Puglia y Sorrento, Burrini, Pecorino, Parmigiano, Sicilia, Roma, etc. También hay salchichón napolitano, mortadela y bacalao. Varios surtidos de diversas clases de conservas, Pescados, legumbres, verduras y varios otros artículos para sándwiches antipastos. Todo fresco y de buen gusto y a precio sin competencia. Julio 16. 8 v.

COMUNICADOS
Cosas que sólo se ven en Tiquicia
Solicitó de un alto empleado de "The Costa Rica Electric Light and Traction Co" el servicio de luz incandescente para mi casa de habitación, y entre otras razones para no acceder a mi solicitud, expuso mi muy peregrina de que teniendo yo en mi Tenda de Calzado el servicio por Mendicón, a éste debía pedirlo también.

El señor a que me refiero me ha favorecido muchas veces con compras de calzado para su familia y yo jamás tuve la disparatada ocurrencia de mandarlo a comprar donde se provee de un propio calzado, porque ello significaría un criterio tan mezquino, que no cobisbo, cómo pueda caber en el seno de una compañía que "Electric Light" que es como es bien sabido "PODRÍA por sí sola servirle todo el alumbrado de la capital.—EMILIO ARTAVIA.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 3.609.831.00—

Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en

Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

JORGE MORALER BEJARANO—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, nº 531.—

Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGANY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMAN** Agente: Limón 5 de enero, de 1904.

Zapatería italiana de

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE Y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda clase y formas, clavado y cosido, hecho con los mejores materiales que vienen al país—razón por la cual se garantiza su duración.—San José, Junio 15 de 1904.

Gran negocio.

Finca de banano

Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, hule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montañas, 6 las dos juntas, situadas la 1a. en 2o. orden y la 2a. en el 1o. Para más informes dirigirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

SEÑORES FINQUEROS: LA OCASION ES CALVA

En Tucurrique

Se vende una magnífica finca de sesenta y una manzanas de las cuales 10 están sembradas de café en perfecta producción y con una excelente cosecha, 14 manzanas de caña de azúcar, 6 de potrero y el resto de terreno de sembrar y montaña. Tiene un buen trapiche y un tren completo para elaborar el dulce; una casa que costó Cj 5,000 de cielos y pisos de maderas y otras cosas pequeñas para peones: varias yuntas de bueyes, bestias y carretillos, todo en muy buen estado. Las aguas son admirables y la finca queda á quince minutos de la estación del ferrocarril. Se vende en muy buenas condiciones ó se cambia por una propiedad en Limón porque su dueño ha hecho otro negocio de mas consideración y no puede atenderla.

Se asegura que bien atendida puede producir de cuatro á cinco mil colones al año. Para pormenores en San José con el licenciado don José Luis Sáenz y en Cartago con el licenciado don Alfredo Vello. Cartago 9 de julio de 1904. 1 m.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, nº 163.

San José, Costa Rica.

SERVICIO DE COCHE

FUNE BRE EN CARTAGO
Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldare, éstos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de Cj. 25-30 siempre que á ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldare el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando Cj. 50-60. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuaria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaría de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1 sño.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

Taller de pintura—Rétulos, decoraciones y casas. Trabajo artístico y esmerado, precios moderados.—Adriano Arié. 6ª avenida, oeste, al lado de Robert Hoa. Junio 13. 10 v.

Aquílese partir del 6 agosto casa que habita don Luis Matamoros, frente lechería don Alberto González. 10 v. Julio 13.

Alquilo una casa de alto sito frente á la iglesia de la Merced, por 60 colones con luz eléctrica, cómoda para familia. Tiene servicio abajo y arriba. Entenderse con Manuel Soto. Julio 13. 10 v.

Se alquila una casa de dos pisos conteniendo 9 habitaciones, baño, cuartos para sirvientes ó instalación eléctrica. Precio Cj. 75.00 mensuales. Avenida 4ª, 25 varas Oeste del Parque Morazan.—Rafael Villafranca B. julio 3. 10v.

ENGÓ encargo de vender una casa cómoda. T higrénica sita en la calle 18 Sur. Se vende barato, pero al contado. Felipe Carmoza. Avenida 10ª O. Julio 6. 10 v.

FINERO—Tengo encargo de colocar al uno por ciento sobre hipotecas. Se me encuentra 15 varas al norte Pulpería del Carmen, número 222. Elías Artavia S. Julio 7. 15 v.

No cancelo cuentas que no estén autorizadas con mi firma.—R. Jiménez C. Junio 8. 10v.

AL PUBLICO EN GENERAL.
Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes coronas. Dentaluras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr E. A. Fris. Cirujano Dentista. Casa que fué de don Telésforo Alfaro. Calle del Tranvía. Junio 23.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN
Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballería frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez. Marzo 26. 3m

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7a. avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvan se avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero 1m

La Borinquena Propaganda literaria. Venta de libros en el Mercado. Se compran, cambian y alquilan libros. Por cinco céntimos puede leer Ud. una novela de buen autor También se compran estampillas usadas. Antonio Núñez. Junio 2.

Aviso Habiendo establecido en este Puerto una oficina de Agencias y Comisiones tengo el gusto de ofrecer mis servicios al público para la COLECCIÓN DE RENTAS y el manejo y cuidado de toda clase de Propiedades.—OSMOND P. NUNES.—Limón, Costa Rica, junio 25.—1m.

Bananos

Estoy autorizado para comprar fincas de banano y terrenos adoptables para este cultivo, siempre que no disten del Ferrocarril de Costa Rica, arriba de veinte kilómetros.
Las personas que tengan interés en vender sus propiedades se sirvan administrar los siguientes datos.
1º. Situación y linderos. 2º. Números de manzanas en producción y cuanto de bosque. 3º. Si tienen contrato para entregar la fruta á la United Fruit Co. y cuando vence. 4º. Precio.
Las propuestas se dirijan por escrito al que suscribe. Apartado del correo N° 437.—RAFAEL VILLAFRANCA B. Junio 13. 1m.

Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Diríjase á su oficina, avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Para los demás materiales como pedatillo, ladrillos perforados, tejas de barro corrientes y bonduladas, etc etc., diríjase á la casa UTOBNON y Ca. Teléfono 120. Julio 6. 1m.